



***Intervención del Presidente de la FEMP, don Pedro Castro, en Nueva Economía Forum***

***Madrid, 7 de abril de 2010  
Hotel Ritz***

---

Muchas gracias, querido Ministro, compañero y amigo... por tus amables palabras.

.....

Gracias también a los organizadores y patrocinadores de Nueva Economía Forum por hacer posible este espacio de encuentro y de debate, en estos momentos de dificultad, en los que compartir ideas, conocimientos y proyectos es más necesario que nunca.

Hoy he venido a compartir con todos ustedes cosas que me preocupan y que considero que es mi obligación decir como responsable político.

En este contexto, me gustaría hacerles partícipes, a todos ustedes, de unas reflexiones sobre la acción política y económica, desde la sinceridad de una persona que ha pasado más de media vida en ella y que ha tratado de dar lo mejor de si mismo en los Gobiernos Locales.

Quisiera poner especial énfasis en cuál debe ser el papel, que los Gobiernos Locales españoles estamos llamados a desempeñar en estos momentos, dentro del marco constitucional.

No podemos permitirnos el lujo de **que los ciudadanos se distancien de la política** porque ésta no satisfaga sus necesidades y no sea capaz de dar solución a sus problemas.

La crisis económica mundial, además de producir efectos directos sobre ese alejamiento, nos muestra aspectos que hasta ahora habían permanecido ocultos y que no podemos ignorar.

**Los grandes problemas están aquí....** a nuestro lado. Por más que sus verdaderas causas estén muy lejos de nosotros, solo nuestro sistema político democrático puede darles solución.



**Todos los niveles de Gobierno tenemos la misma responsabilidad, el mismo derecho y la misma obligación a participar en la toma de decisiones.**

En esta situación, **los Gobiernos Locales somos más necesarios que nunca.**

**¡Nadie puede hurtarnos el derecho a estar en todos los centros de decisión que afecten a los ciudadanos y ciudadanas, y en primera línea!**

Debemos tener presente las **transformaciones y las nuevas realidades** que vive la sociedad española, pues nos plantean **nuevos retos** que es preciso afrontar desde la cooperación social y política:

- el crecimiento acelerado de los últimos años,
- el envejecimiento progresivo de la población,
- la diversidad de las familias y los núcleos de convivencia,
- el riesgo de desigualdades personales, colectivas o territoriales,
- las situaciones de dependencia que viven muchas personas y la complejidad que comporta para sus familias,
- la consolidación de la presencia de la mujer en el mercado de trabajo,
- el incremento de la población inmigrante
- la brecha digital y el acceso al conocimiento
- y los cambios en el mercado laboral, son algunos ejemplos.

**Vivimos en una sociedad que se caracteriza por los cambios rápidos y radicales que se producen en su desarrollo.**

**Tenemos la obligación de liderarlos.**

Como políticos, **no podemos permitir**, -sería un grave error-, **que los ciudadanos y ciudadanas perciban que los problemas, que hoy nos afectan, escapan a la capacidad de decisión de sus representantes públicos.**

Y contra esto hay que reaccionar...

**Y luchar por una política a escala humana.**

Los gobernantes tenemos que rendir cuentas, dar explicaciones, justificar nuestras decisiones y asumir responsabilidades ante los ciudadanos y ciudadanas.

El pasado mes de marzo, según el CIS, **los españoles situábamos a la clase política como el tercero de los problemas principales del país**, después del paro y la situación económica.

Un dato que llama la atención y que a mi, desde luego, me preocupa y me invita no sólo a la reflexión sino también a buscar inmediatamente las causas y soluciones.

Y me pregunto *¿Qué hacer? ¿Cómo podemos transmitir a nuestros ciudadanos la confianza en la política? ¿Cómo podemos hacerles llegar que la política es el instrumento fundamental para la construcción de una sociedad moderna?*

Estoy de acuerdo con el profesor Fernando Vallespín cuando afirma que *no estamos ante el dilema, ideología o pragmatismo, sino ante la disyuntiva de elegir entre política y no política.*

Soy de los que siguen apostando por la Política con mayúsculas, **por la buena política**, por la que **pone por encima de otras opciones los valores de la democracia, la libertad, la igualdad de oportunidades y el acceso igualitario de todos los ciudadanos a los servicios públicos, vivan donde vivan.**

Hay que recordar que hace apenas un año, cuando la crisis financiera mundial mostró su verdadero rostro, **fueron los Gobiernos quienes salvaron los mercados.**

Ahora, el mercado y los especuladores atacan a los Gobiernos, debilitándolos y aumentando su deuda.

Tengo la seguridad de que, en situaciones difíciles, es cuando **lo público adquiere su verdadero valor**, no sólo para ayudar a los más débiles, sino también para consolidar estructuras que proporcionen riqueza y bienestar a largo plazo.

Esta es la realidad. Es lo que estamos viviendo.

Para ello, es imprescindible **que las entidades financieras dejen de estar de vacaciones y arrimen el hombro.**

**No se puede seguir dificultando el acceso a la vivienda social, a pesar del compromiso y esfuerzo de los Ayuntamientos y de otras Administraciones Públicas por la falta de financiación de los bancos.**

**Todos tenemos la obligación de contribuir a la recuperación económica y a la creación de empleo.**

**Debemos apostar por un enfoque que permita un desarrollo humano sostenible, en coincidencia con el paradigma de Naciones Unidas:**

**Productividad, Equidad, Sostenibilidad,** Y que el desarrollo sea efectuado por y con las personas, no sólo para ellas.

**Las ciudades deben de ser útiles para cubrir las necesidades de sus habitantes, no sólo a las del mercado.**

Por tanto, lo primero que tenemos que hacer es **reivindicar la buena política.**



La política con mayúsculas, la que nos permite solucionar los problemas, la que la gente espera:

Hacer posible lo que no sería posible hacer de otra manera, garantizar la libertad, la igualdad, la convivencia... la equidad, la ciudadanía, el sentimiento de pertenencia.

La política como **instrumento al servicio de todos, no como un fin en sí misma.**

En segundo lugar, quiero decirles que

Tenemos que **aproximar la solución de los problemas a aquellos que los sufren.**

**Problemas globales, soluciones locales.**

Mitigar los efectos aunque no podamos eliminar las causas.

La lejanía del problema no puede bloquear nuestra capacidad de lucha para paliar sus consecuencias.

**Hacer política a escala humana.** Situar a **las personas en el centro** de las preocupaciones y actuaciones de la acción política. **Comprometerse con el vecino.** Preguntar, escuchar, participar, explicar. En definitiva compartir

**Detrás de los problemas hay personas.**

Las causas de la crisis económica o las causas del paro pueden ser múltiples, pero **cada parado concreto, cada empresa que cierra, está aquí.... a nuestro lado.**

He hablado de cercanía varias veces en esta reflexión, pero también me digo a mi mismo, basta ya de lugares comunes en política

Los alcaldes no deberíamos tener que utilizar esta palabra para describir y justificar lo que hacemos. No necesitamos transmitir cercanía a los ciudadanos porque somos ciudadanos. Porque, cada decisión que tomamos, afecta a nuestros vecinos y vecinas, a nuestros hijos e hijas, a nuestros amigos, compañeros de trabajo, a los profesores de nuestros nietos y al quiosquero de toda la vida al que compramos el periódico cada mañana.

Y es que los alcaldes ponemos rostro, nombres y apellidos a todos aquellos que viven, conviven y necesitan algo de nuestras ciudades.

Y todos nuestros vecinos ponen cara y nombre a su Alcalde o Alcaldesa, a su Concejal o Concejala, y nos piden, y nos exigen una **solución concreta a sus problemas concretos.**



**Los Gobiernos Locales somos Estado, la parte del Estado que está al pie de la realidad.**

Conocemos mejor que nadie los problemas de la gente porque estamos más cerca y podemos llegar antes a aportar las soluciones.

La ventaja de la proximidad y la rapidez de respuesta nos proporcionan, además, una mayor eficiencia de los recursos públicos.

**Es necesario ejercer la responsabilidad política desde la dimensión humana, en todos los ámbitos de decisión.**

**No se debe anteponer el ansia de poder político a las necesidades de los ciudadanos y ciudadanas.**

**No podemos aceptar, como** buenas, estrategias electorales para ganar en las urnas a costa de la miseria.

Defiendo un modo de hacer política para la solución de problemas, como garantía de cohesión social, convivencia y defensa del interés general.

De este modo, **la democracia y el conjunto de la ciudadanía, todos juntos, saldremos ganando.**

Este es la reflexión que hoy quiero compartir con todos ustedes: Debemos **apostar por un mapa institucional en el que los Ayuntamientos, puesto que estamos más cerca de los ciudadanos, dispongamos de los medios suficientes para hacer las políticas públicas locales: vivienda, desarrollo económico y sostenible, formación, innovación y, por supuesto, empleo.**

De este modo aplicaremos, de forma efectiva, el principio de **subsidiariedad y la Gobernanza Multinivel.**

La descentralización consolida la democracia al reforzar la autonomía local.

Los Ayuntamientos tenemos que contar con un **nuevo marco que refleje, de forma clara el mapa constitucional, en el que los Municipios y Provincias son un nivel de gobierno territorial junto con el Gobierno de España y las Comunidades Autónomas.**

Este nuevo marco competencial debe ir acompañado de un nuevo sistema de financiación justo y suficiente.

**Les propongo una rebelión**

**Una rebelión contra la resignación y contra la impotencia** frente a aquellos que tratan de convencer a todo el mundo de que las cosas no se pueden cambiar

**Yo no puedo, ni quiero, nunca lo he hecho, mirar a los ojos de mis conciudadanos y decirles que no puedo hacer nada por ellos.**

Como Alcalde me siento comprometido en la búsqueda de soluciones a los problemas de mis vecinos

Y como Thomas Edison dijo una vez

**"Los que aseguran que es imposible no deberían interrumpir a los que están intentándolo"**

Es el momento de que el Gobierno de España, las Comunidades Autónomas y los Gobiernos Locales nos sentemos en una misma mesa y analicemos quién puede hacer mejor las cosas, con menor coste y con mayor eficiencia.

**Reclamo la presencia y participación de los Gobiernos Locales en la Conferencia de Presidentes y en el Consejo de Política Fiscal y Financiera.**

**No entiendo las objeciones y en qué basan sus reticencias los Presidentes y Presidentas de las Comunidades Autónomas para impedir la presencia de los Ayuntamientos donde se toman las decisiones que nos afectan a todos.**

**No entiendo por qué, después de treinta y un años de democracia local, todavía, no hemos sido capaces de crear un Órgano de coordinación entre los tres niveles de Gobierno.**

**Pido a las Comunidades Autónomas que tengan la amplitud de miras suficiente para que todos rememos en la misma dirección.**

Gobierno, Comunidades Autónomas y Gobiernos Locales tenemos que tocar la misma partitura.

**El Gobierno de España tiene que gobernar y tomar sus decisiones, ejercer su responsabilidad.**

La oposición tiene que cumplir también su papel de forma responsable **y no pretender determinar una labor que corresponde al Gobierno.**

Reitero que **no se puede anteponer a los intereses de los ciudadanos las ansias de poder a toda costa, y a cualquier precio.**

**Son tiempos de más gobierno y mejor gobernanza.**

Esta es la mejor respuesta, la más racional y la más democrática para recuperar y afianzar la confianza de los ciudadanos y ciudadanas en la política y en los políticos.



Para miles de Ayuntamientos, Diputaciones, Cabildos y Consejos Insulares, **es inaplazable la aprobación de las leyes de Gobierno Local y de Financiación Local**

Que nos permitan ejecutar nuestras competencias de forma adecuada y eficiente.

Un modelo de financiación **justo, suficiente, estable y previsible**. Una financiación local que tiene que surgir del **acuerdo entre el Gobierno, la FEMP y los partidos políticos**, pero que habrá de contar también con la **imprescindible implicación de las Comunidades Autónomas**.

Me veo, de nuevo, en la obligación de recordar que la Constitución establece, en su artículo 142, que las Haciendas Locales se nutrirán de tributos propios y de la participación en los del Estado y de las transferencias de las Comunidades Autónomas... **no entendemos por qué algunas Comunidades Autónomas todavía se resisten a regular esta obligación**.

Estoy convencido de que **esta resistencia es un incumplimiento del mandato constitucional**.

Como Presidente de la FEMP, **tengo la confianza de que nuestras propuestas estarán reflejadas en las nuevas Leyes del Gobierno Local y de la Financiación Local**, que han de aprobarse durante este año 2010, para que entren en vigor en 2011.

**Los compromisos expresados reiteradamente por el Vicepresidente Tercero y Ministro de Política Territorial, Manuel Chaves, para nosotros, son una garantía**.

Vivimos en un Estado cada vez más descentralizado en el que las nuevas formas de relación, entre las tres Administraciones, deben canalizar de forma adecuada las diferentes políticas públicas y aunar esfuerzos para lograr unas soluciones efectivas.

**Los Gobiernos Locales somos socios y aliados, no meros intermediarios**, en la definición y ejecución de las políticas públicas y sectoriales que afectan a cada territorio.

Los 8115 municipios, provincias, consejos y cabildos insulares **formamos la más amplia red pública de España**.

**No queremos que nadie nos impida trabajar al máximo de nuestras posibilidades. Comunidades Autónomas y Gobiernos Locales tenemos un papel complementario y no excluyente**. Nuestro papel está claramente reconocido en la Constitución.



Los Gobiernos Locales españoles **vertebramos todo el territorio y garantizamos la cohesión social**. Estamos en disposición de crear condiciones para la reactivación económica y el crecimiento del empleo. Somos capaces de gestionar y potenciar, a través de **Agencias de Desarrollo Local**, el desarrollo industrial y empresarial de nuestras ciudades.

Somos capaces de desarrollar estrategias locales para **diseñar parques empresariales sostenibles** de primer orden que propicien la instalación de nuevas empresas en nuestro territorio

Somos capaces de **planificar la logística y las comunicaciones** de las áreas empresariales para aprovechar las sinergias productivas

Somos capaces de **impulsar la innovación** y la modernización de nuestras empresas, estableciendo la infraestructura tecnológica necesaria para aumentar su rentabilidad

Somos capaces de **diseñar los itinerarios formativos** adaptados a las necesidades de las empresas establecidas en nuestros municipios a través de Agencias Locales de Formación y Empleo.

Somos capaces de **apoyar a los emprendedores** evitando que ninguna idea innovadora, ningún talento, quede desperdiciado. **Asesorando**, dando forma a estas ideas

Y ayudando a realizar planes de viabilidad para poner en marcha los proyectos empresariales

Somos capaces de **mediar con las Entidades Financieras** para hacer viables los créditos a las Pymes y autónomos que inician o amplían sus proyectos

Somos capaces de **poner en marcha instrumentos eficaces de inserción laboral en Igualdad de Oportunidades**.

Somos capaces de **potenciar la capacidad creativa de los ciudadanos**.

Somos capaces de **aplicar políticas de Eficiencia Energética** en viviendas, edificios públicos y dotaciones, en un compromiso de futuro para nuestros hijos

**Somos capaces de hacerlo, y lo estamos haciendo**



**Muchos municipios españoles se han convertido en motores de desarrollo económico y social en sus Comunidades Autónomas.**

Los Gobiernos Locales hemos demostrado que **hemos sabido gestionar de forma eficaz la mayor movilización de recursos públicos de toda la historia** a favor de los Ayuntamientos

8.000 millones de euros del **Fondo Estatal de Inversión Local en 2009**

Y estamos demostrándolo con los 5.000 millones del **Fondo Estatal para el Empleo y Sostenibilidad Local en 2010.**

La ejecución de miles de proyectos financiados a través de ambos fondos, **son ejemplos claros de efectividad, agilidad y eficacia.**

Desde aquí, deseo expresar mi **reconocimiento público al Presidente del Gobierno**, José Luis Rodríguez Zapatero, por haber depositado su **confianza en los 8115 Ayuntamientos españoles.**

Por estas razones, y porque la situación actual requiere respuestas inmediatas, los Gobiernos Locales insistimos en que no es posible el aplazamiento del nuevo Estatuto de Administración Local y la nueva ley de Financiación Local

Este nuevo marco competencial dará respuestas ágiles a un nuevo modelo de desarrollo económico que nos permitirá afrontar, con garantías, los nuevos retos del futuro

**Es tarea de todos** reforzar la confianza que los ciudadanos y ciudadanas tienen en sus instituciones

Y es tarea de todos proyectar **cohesión y solidaridad** entre las administraciones a la hora de hacer frente a sus necesidades

Amigas y amigos,

No quiero terminar mi intervención sin hacer una llamada de atención sobre nuestra capacidad y reiterar **nuestro compromiso y firme voluntad de actuar de forma corresponsable** en las medidas contra la crisis.

Gobierno de España, Comunidades Autónomas y Ayuntamientos **hemos de encarar de frente la crisis. No podemos ponernos de perfil.**

**Los Ayuntamientos hemos dado la cara y vamos a seguir haciéndolo.**

**Nos estamos enfrentando a una crisis social y económica cuyos efectos no se van a superar solo con el transcurrir del tiempo.**

**Hace falta más. Tenemos que tomar decisiones. Tenemos que introducir medidas correctoras para la salida de la crisis y explicarlas convenientemente a los ciudadanos**

**Es absolutamente necesario consensuar un nuevo modelo económico que aporte soluciones a los nuevos desafíos, a los nuevos sueños**

**Tenemos que construir, entre todos, una nueva economía y para ello tenemos que estar todos**

**Gobierno, Comunidades Autónomas, Ayuntamientos, Agentes Sociales, Agentes Económicos, Entidades Financieras, Universidades...**

**...Y todo aquel que sea capaz de aportar innovación.... ideas.... proyectos para un ilusionante objetivo común**

**Proyectar ilusión, impulsar proyectos, generar confianza, implicar a los ciudadanos y ciudadanas....**

**¡Un refugio de optimismo que deberá contagiar al resto de la vida política y al conjunto de la sociedad!**

**Estamos a tiempo y somos optimistas.**

**Hemos de sentarnos juntos para priorizar y decidir.**

**Nadie puede excluir a nadie...**

**... y nadie puede inhibirse.**

**Aquí y ahora, somos necesarios todos.**

**Muchas gracias.**

